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В 2015 году Форум отметит пятилетний 
юбилей. За годы существования Форум стал 
одним из крупнейших юридических событий 
в мире. Избранный нами уникальный формат 
мероприятия, а  именно встреча специали-
стов разных направлений и  разных нацио-
нальных школ права, доказал свою востребо-
ванность и эффективность. Назвать пример 
аналогичного Форуму мероприятия в других 
странах практически невозможно. Санкт-
Петербург стал не только местом общения рос-
сийских юристов между собой и с иностран-
ными партнерами, но и иностранных юри-
стов друг с другом. С 2011 года мы приглаша-
ем в Россию юристов из разных частей плане-
ты  — Евросоюза, Ближнего Востока, стран 

БРИКС, Северной и  Латинской Америки, Северо-Восточной Азии, 
стран СНГ, чтобы обсудить насущные правовые вопросы, и наблюда-
ем неустанный рост интереса к мероприятию. На данный момент на 
Форум уже зарегистрировались представители из 63 стран, включая 
Великобританию, Германию, Индию, Индонезию, Италию, Казахстан, 
Китай, США, Украину, Францию, Чехию и Швейцарию. Среди зареги-
стрированных участников – члены официальных делегаций на уров-
не министров и заместителей министров юстиции, председателей 
высших судебных инстанций. Форум расширяет не только географи-
ческие границы, но и привлекает все больше юристов: с 2011 по 2014 
год количество участников Форума возросло более чем в  3  раза: 
с 757 до 3280 человек.

Востребованность Форума обусловлена во многом высокой квали-
фикацией модераторов и спикеров. Мы тесно сотрудничаем с юриди-
ческим сообществом в процессе формирования повестки дня Форума. 
Ежегодно к нам поступает более 1000 предложений от представителей 
всех юридических профессий – судей, прокуроров, адвокатов, нотари-
усов, ученых, корпоративных юристов и юристов-консультантов. Мы 
выбираем самые востребованные темы и приглашаем к выступлению 
признанных профессионалов в своих областях. Такой подход позволя-
ет достичь высокого уровня дискуссии. На круглых столах специали-
сты из разных областей обсуждают актуальные проблемы российско-
го, иностранного и международного права. Петербургский междуна-
родный юридический форум становится одним из тех мероприятий, 
которые определяют тенденции развития глобального правового про-
странства, позволяют юристам из разных стран осознать себя единым 
профессиональным сообществом.

В целом программа Форума — это определенное отражение собы-
тий, произошедших в праве за предыдущий год. В этом году особое 
внимание будет уделено реформе законодательства в целях привлече-
ния инвестиций, трансграничного партнерства, санкциям как юри-
дическому вызову на международной арене, а также возможности 
ведения бизнеса и торговли в санкционных условиях. На повестке 
дня – вопросы соотношения суверенитета и надгосударственности 
в современных международных отношениях, международная и наци-
ональная уголовная юстиция. В рамках блока тем, посвященного част-
ному праву, будет уделено внимание новеллам Гражданского кодекса; 
подходам к правовому регулированию ипотечного рынка; реформе 
обязательственного и корпоративного права в России. Вопросы пра-
вовой интеграции будут обсуждаться в рамках конференции «Евра-
зийская интеграция: один год после подписания Договора о Евразий-
ском экономическом союзе» и конференции государств–участников 
Южноамериканского общего рынка (МЕРКОСУР).

Не останутся без внимания проблемы интеллектуальной собствен-
ности, инноваций и нормативно-технического регулирования в раз-
ных секторах промышленности.

Безусловно, есть темы, которые всегда интересны для дискуссии 
и не зависят от текущих изменений. Например, нравственные и фило-
софские основы права, противодействие коррупции, судебная экс-
пертиза, вопросы международного коммерческого арбитража, бан-
кротства, антимонопольное законодательство, проблемы юридиче-
ского образования и  развития юридической профессии и  другие. 
Неизменно востребованными на Форуме являются круглые столы, 
посвященные корпоративной практике, M&A сделкам, охране куль-
турного наследия, а также защите окружающей среды и инвестирова-

нию в  области экологии и  недропользования. Всего мы проведем 
свыше 50 круглых столов в рамках семи направлений и обсудим клю-
чевые вопросы в совершенно различных областях. Наша главная зада-
ча состоит в том, чтобы сделать каждую тему интересной и полезной 
для участников, предоставить им возможность обменяться уникаль-
ными знаниями и компетенциями, приобрести новый багаж идей для 
развития и профессионального совершенствования. 

Пленарное заседание Форума-2015 будет посвящено теме «Миссия 
права в эпоху перемен». В ходе дискуссии будут затронуты вопросы 
верховенства права, взаимодействие правовых систем в разрезе теку-
щих изменений. Выбранная тема носит векторный характер для кру-
глых столов Форума и охватывает глобальные вопросы, которые юри-
сты просто не могут упустить из сферы своего внимания. Среди участ-
ников Пленарного заседания почетные гости Форума – председатель 
Правительства Российской Федерации Дмитрий Анатольевич Медве-
дев, министр юстиции Италии Андреа Орландо, заместитель генераль-
ного секретаря  по правовым вопросам Организации Объединенных 
Наций Мигель де Серпа Суареш, генеральный секретарь Международ-
ной торговой палаты Гарольд МакГроу, секретарь Комиссии Организа-
ции Объединенных Наций по праву международной торговли  
Рено Сорьель.

Отдельно отмечу, что с каждым годом Форум все больше становит-
ся центром притяжения параллельных профессиональных меропри-
ятий. Например, в этом году в рамках Форума пройдут V Ежегодная 
научно-практическая конференция Объединения Корпоративных 
Юристов, Молодежный юридический форум, Международная ежегод-
ная конференция адвокатов, научно-практическая конференция 
«Идея верховенства права в государствах–членах Шанхайской орга-
низации сотрудничества», конференция Гаагской конференции по 
международному частному праву «Конвенция о  международной 
системе взыскания алиментов в отношении детей и других членов 
семьи 2007 года».

В 2014 году Организационным комитетом Форума была учреждена 
премия Петербургского международного юридического форума 
«Вклад в развитие правовой интеграции на Евразийском простран-
стве». Целью премии является поддержание международного сотруд-
ничества в юридической сфере. Лауреатами Премии-2014, которую 
вручил победителям председатель Правительства Российской Федера-
ции Д.А. Медведев, стали: Ф.А. Абдуллоев, судья Суда Евразийского эко-
номического сообщества, А.Я. Капустин, президент Российской ассо-
циации международного права, председатель Комиссии по междуна-
родному праву Ассоциации юристов России, Т.А. Мансуров, генераль-
ный секретарь Евразийского экономического сообщества. В этом году 
мы вновь объявили прием заявок на участие в премии и приглашаем 
к номинированию практикующих юристов и экспертов в области 
права, которые внесли значимый вклад в укрепление и развитие меж-
государственных отношений и формирование единого экономиче-
ского пространства в Евразийском регионе.

Через месяц Санкт-Петербург вновь превратится в юридическую 
столицу мира. Лучшие юристы планеты соберутся в Восточном крыле 
Эрмитажа, чтобы обменяться накопленным за минувший год опытом. 
Мы искренне верим, что мероприятие будет и в дальнейшем способ-
ствовать повышению эффективности сотрудничества государств 
в правовой сфере и служить ведущей мировой площадкой для осмыс-
ления юристами самых актуальных проблем.

Приветствие председателя Организационного комитета, министра 
юстиции Российской Федерации А.В. Коновалова

ВАЛЕРИЙ ЗОРЬКИН, председатель Конституци-
онного суда Российской Федерации:
– Это значительное событие. На всех форумах 
поднимается важная проблема — сосуществова-
ние различных правовых систем через конку-
ренцию, через их сотрудничество. Обсуждение 
показывает, что право — это такая вещь, которую 
нельзя навязать насилием. Из опыта военных 
теоретиков известно, что со штыком можно сде-
лать очень многое, но нельзя усидеть на штыке.

КРИСТОФ БЕРНАСКОНИ,  
генеральный секретарь Гаагской конференции по 
международному частному праву:
– Форум демонстрирует тот факт, что Россия 
по-прежнему находится в центре международно-
го правового развития. Он предоставляет уни-
кальную возможность для широкого круга меж-
дународных юристов принять участие в обсуж-
дении всех сфер права, что позволяет работать 
вместе для лучшего будущего, учитывая количе-
ство и разнообразие тем в программе.

СИДНИ БРУКС,  
федеральный судья Суда США по банкротствам  
по округу Колорадо:
– Очень вдохновляющее, информативное 
и интересное мероприятие! И, конечно, оно 
является международным как по атмосфере, 
так и по содержанию. Статистика отражает все 

Прямая речь: Что значит для вас Петербургский форум?

возрастающий интерес к Форуму, и все делегаты — я, конечно, тоже —
считают его положительным и полезным мероприятием.

ЧАРЛЬЗ ОГЛЕТРИ, профессор Гарвардского университета:
– Рад принять участие в Петербургском международном юридическом 
форуме. Прекрасная деловая программа, насыщенное расписание дис-
куссионных сессий, качество которых на высоте.

БЕРИК ИМАШЕВ, министр юстиции Республики Казахстан:
– Ежегодно интерес к Форуму возрастает. Несомненным подтверждени-
ем является география стран—участников Форума. Век глобализации 
диктует необходимость интеграции национальных правовых систем. 
Отсюда интерес государственных должностных лиц и юристов непра-
вительственного сектора к мероприятию.

СЬЮЗАН БРАДЕН, судья Федерального претензионного суда США:
– Форум стал еще более представительным. Российская сторона была 
заинтересована в том, чтобы не только судьи принимали участие в дан-
ном мероприятии, но и  люди, представляющие интересы бизнеса 
и члены правительства. Должна сказать, что важно не только налаживать 
контакт между различными организациями, но и личные контакты.

ДЖОРДЖ АФФАКИ, 
заместитель председателя Международной торговой  
палаты по банковской комиссии:
– Очень важно, чтобы законодатели, судьи, академики и практиканты 
регулярно собирались вместе, чтобы обменяться персональным опы-
том. Я хорошо знаком и участвовал в некоторых региональных фору-
мах, но ни один из них не может сравниться по качеству и масштабу 
с Петербургским международным юридическим форумом.
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А.В. Коновалов, министр юстиции  
Российской Федерации

«УНИКАЛЬНЫЙ ФОРМАТ 
МЕРОПРИЯТИЯ ДОКАЗАЛ  
СВОЮ ВОСТРЕБОВАННОСТЬ 
И ЭФФЕКТИВНОСТЬ»



Петербургский международный юридический форум  апрель 2015   4  äÓÏÏÂÒ‡ÌÚ Style  ноябрь 2008  5  

ДЕЛОВАЯ ПРОГРАММА 
ПЕТЕРБУРГСКОГО МЕЖДУНАРОДНОГО 
ЮРИДИЧЕСКОГО ФОРУМА

27–30 МАЯ 2015 
ВОСТОЧНОЕ КРЫЛО ГЛАВНОГО ШТАБА 
ГОСУДАРСТВЕННОГО ЭРМИТАЖА

Трек 1
МЕЖДУНАРОДНОЕ ПРАВО/  
ВЕРХОВЕНСТВО ЗАКОНА

МОДЕРАТОРЫ: 
ИВАНЯН Христофор Викторович,  

управляющий партнер АБ «Иванян и Партнеры»

КАПУСТИН Анатолий Яковлевич,  

президент Российской ассоциации международного права 

МОИСЕЕВ Алексей Александрович,  

вице-президент Российской ассоциации  

международного права

ТУЗМУХАМЕДОВ Бахтияр Раисович,  

судья Апелляционной палаты международных  

уголовных трибуналов по Руанде и бывшей Югославии

ТЕМЫ:
1.1.  Односторонние санкции в многополярном 

мире: правовые вызовы
1.2.  Нравственные основы и естественное 

право
1.3.  Международная и национальная уголовная 

юстиция: совместимость и взаимодействие
1.4.  Противодействие коррупции
1.5.  Соотношение суверенитета и надгосудар-

ственности в современных международ-
ных отношениях

1.6.  Законотворческий консалтинг: пределы 
возможного

1.7. Современный конституционализм

Трек 2
ЧАСТНОЕ ПРАВО

МОДЕРАТОРЫ:
ВАРУЛ Поль, директор института частного права  

Университета Тарту, партнер юридической  

фирмы VARUL

КОРСИК Константин Анатольевич,  

президент Федеральной нотариальной палаты  

Российской Федерации

МЕЛЬНИКОВА Мария Аркадьевна, советник  

министра юстиции Российской Федерации

ЦЫТРИНА Виктория Владимировна,  

директор юридического департамента ЗАО «ГК «Эталон»

ТЕМЫ:
2.1.  Новеллы Гражданского кодекса для юриди-

ческих лиц в действии
2.2. Наследование бизнеса
2.3.  Управление инвестиционно-строительны-

ми проектами
2.4.  Средства правовой защиты в случае неис-

полнения обязательств
2.5.  Реформа обязательственного права России: 

2015 год
2.6.  Ограниченные вещные права: что дает 

проект Гражданского кодекса бизнесу

Трек 3
КОРПОРАТИВНАЯ ПРАКТИКА/ 
МЕЖДУНАРОДНАЯ ТОРГОВЛЯ/ 
ЗАЩИТА КОНКУРЕНЦИИ

МОДЕРАТОРЫ:
ЕВТУХОВ Виктор Леонидович, заместитель мини-

стра промышленности и торговли Российской Федерации

ИЛЬИЧЕВ Владимир Евгеньевич, директор  

департамента защиты внутреннего рынка Евразийской 

экономической комиссии

КАЗАНЦЕВ Михаил Сергеевич, партнер АБ «Егоров, 

Пугинский, Афанасьев и партнеры»

КОЛЛИНИ Гленн, партнер Dentons 

НЕСТЕРЕНКО Александра Константиновна,  

президент НП «Объединение Корпоративных Юристов» 

ОЛИФАНТ Кен, профессор факультета права,  

начальник отдела образования Университета Бристоля

ПУЗЫРЕВСКИЙ Сергей Анатольевич, начальник 

правового управления Федеральной антимонопольной  

службы Российской Федерации

ТЕМЫ:
3.1.  Юридический департамент в цифровой век
3.2. Глобализация Pro Bono
3.3.  M&A сделки и инвестиционные проекты 

в России в текущих условиях
3.4.  Предупреждение и пресечение незаконной 

торговли: роль международного права
3.5.  Ответственность за вред, причиненный 

недостатками товара: влияние на цену
3.6.  Экстерриториальное действие националь-

ных законов – риски транснациональных 
корпораций

3.7.  Регулирование госзакупок и закупок 
публичными компаниями

3.8.  Применение антимонопольного законода-
тельства в современных экономических 
условиях

3.9.  Применение мер торговой защиты в странах 
БРИКС: регулирование, практика, вызовы

Трек 4
СУДЕБНАЯ И АРБИТРАЖНАЯ ПРАКТИКА

МОДЕРАТОРЫ:
ГАЛЬПЕРИН Михаил Львович, директор департамен-

та экономического законодательства Министерства юсти-

ции Российской Федерации

СМИРНОВА Светлана Аркадьевна, 

директор Российского федерального центра судебной экспер-

тизы при Министерстве юстиции Российской Федерации

СОРЬЕЛЬ Рено, секретарь Комиссии Организации  

Объединенных Наций по праву международной торговли 

(ЮНСИТРАЛ) 

ТЕМЫ:
4.1.  Международный коммерческий арбитраж 

4.2.  Эффективное трансграничное исполне-
ние судебных и арбитражных решений: 
национальный подход или универсаль-
ные критерии?

4.3.  Судебная экспертиза: установление фактов 
на грани объективного и субъективного

4.4. Защита бизнеса в банкротстве

Трек 5
SMART-ОБЩЕСТВО

МОДЕРАТОРЫ:
ДРОЗДОВ Игорь Александрович, старший вице- 

президент по правовым и административным вопросам 

Фонда «Сколково» 

СЕРЕБРЯНИКОВА Анна Андреевна,  

заместитель генерального директора по правовым  

вопросам и связям с законодательной и исполнительной  

властью компании «МегаФон»

ТЕМЫ:
5.1.  Товарные знаки: щит или меч? Актуальные 

вопросы правоприменительной практики
5.2.  Защита персональных данных 
5.3.  Нормативно-техническое регулирование 

в цифровую эпоху: устранение барьеров 
для творчества и инноваций

5.4.  Установление границ государственного 
суверенитета в Интернете: пределы свободы

Трек 6
КУЛЬТУРНОЕ НАСЛЕДИЕ/  
ОБЩЕСТВЕННЫЕ ИНТЕРЕСЫ/  
ЭКОЛОГИЯ

МОДЕРАТОРЫ:
КИБОВСКИЙ Александр Владимирович,  

руководитель Департамента культуры города Москвы, 

правительство Москвы

ПАХОМОВ Александр Александрович,  

член правления, руководитель блока правовой работы  

ОАО «Интер РАО»

ПИОТРОВСКИЙ Михаил Борисович,  

генеральный директор Государственного Эрмитажа

ТЕМЫ:
6.1.  Юридические барьеры доступа ко всемирно-

му культурному наследию. Есть ли решение?
6.2.  Механизмы государственной охраны объ-

ектов культурного наследия
6.3.  Трансграничное сотрудничество в области 

защиты окружающей среды
6.4.  Проблемы гармонизации законодательств 

об энергетике России, Европейского союза 
и стран ЕАЭС

6.5.  Направления развития российского зако-
нодательства в области недропользования 
в целях обеспечения притока инвестиций

Трек 7
ИНВЕСТИЦИИ/ 
ФИНАНСЫ

МОДЕРАТОРЫ:
АРАКЕЛОВ Сергей Ашотович, заместитель руководи-

теля Федеральной налоговой службы Российской Федерации

БЕЗДЕНЕЖНЫХ Елена Степановна,  

заместитель генерального директора, руководитель  

блока корпоративных, имущественных и правовых  

вопросов ОАО «ГМК «Норильский никель»

ВОРОНИН Юрий Викторович, руководитель аппара-

та Счетной палаты Российской Федерации

ЕМЕЛЬЯНЦЕВ Владимир Петрович,  

заместитель директора Института законодательства  

и сравнительного правоведения при Правительстве  

Российской Федерации

ПОПОВ Андрей Владимирович, директор  

по правовой и корпоративной работе и имущественному  

комплексу,  директор департамента по правовой  

и корпоративной работе Государственной корпорации  

по атомной энергии «Росатом»

РУДОМИНО Василий Адрианович, старший  

партнер юридической фирмы «АЛРУД»

ТОПФ Корнелия, партнер Gleiss Lutz

ТРОФИМОВА Екатерина Владимировна,  

первый вице-президент, член правления Газпромбанка

ЧИЧКАНОВ Алексей Борисович, исполнительный 

вице-президент, начальник Центра государственно-частно-

го партнерства ОАО «Газпромбанк» 

ШАТИХИНА Наталья Сергеевна, управляющий  

партнер юридической компании CLC 

 

ТЕМЫ:
7.1.  Совместные предприятия: как сделать 

трансграничное партнерство  
эффективным

7.2. Инвестиции в Россию и Китай
7.3.  Инвестиции в инфраструктуру как драйвер 

роста экономики развивающихся стран
7.4.   Международный опыт и возможность вне-

дрения в России института «предваритель-
ных налоговых разъяснений»

7.5.  Мировая рецессия и преследования за 
финансовые преступления

7.6.  Основные вопросы проектов строитель-
ства АЭС

7.7. Пробанковское банкротство
7.8.  Public Talk «Амнистия капитала: руковод-

ство к действию»
7.9.  Какая пенсионная система нужна совре-

менной России?
7.10.  Практические вопросы развития  

японско-российских инвестиционных 
проектов

7.11.  Региональное развитие и инвестицион-
ный климат: новые правовые решения

* В программе возможны изменения

Открытие Петербургского международного юридического форума

Кристоф Бернаскони, генеральный секретарь Гаагской  
конференции по международному частному праву

В перерывах между заседаниями

Валерий Зорькин, председатель Конституционного суда РФ.  
Лекция «Цивилизация права: современный контекст» 

Выступление Дмитрия Медведева, председателя Правительства РФ

Мишель Гримальди, профессор Парижского университета

Свейнстон Майкл, барристер, Brick Court Chambers,  
Соединенное Королевство

Участники Форума в Восточном крыле Главного штаба 
Государственного Эрмитажа

У Айин, министр юстиции Китайской Народной Республики

Новая сцена Мариинского театра также принимала участников Форума
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КАКИЕ АКТУАЛЬНЫЕ ВОПРОСЫ БУДУТ 
ОБСУЖДАТЬСЯ НА ПЕТЕРБУРГСКОМ 
МЕЖДУНАРОДНОМ ЮРИДИЧЕСКОМ ФОРУМЕ

основа для применения средств защиты и какие средства могут быть 
использованы для разных типов нарушений.

Поскольку при правовых спорах всегда возникает вопрос использова-
ния тех или иных средств защиты прав, данный круглый стол будет инте-
ресен и практикам, и теоретикам. Эта тема универсальной важности, вне 
зависимости от страны и местной правовой системы. 

АЛЕКСАНДРА НЕСТЕРЕНКО, президент НП «ОКЮР»:
– Юристы порой гордятся своей консервативной профессией, но не 

пора ли начать гордиться инновационностью? Кто больше внедрил 
инноваций в свою деятельность, к чему они привели? Зачем генерально-
му внедрять современные технологии в деятельность юридического под-
разделения компании? Как его убедить в этом? На каких примерах? Как 
изменились показатели эффективности правового подразделения и его 
руководителя в XXI веке?

Вот мы и решили соединить эти вопросы в одну дискуссию, чтобы 
попытаться найти ответы у руководителей правовых департаментов 
крупнейших компаний из разных секторов экономики. Взгляд каждого 
руководителя очень важен и, как в калейдоскопе, поможет сложить кар-
тину производительного и счастливого правового подразделения. Да-да, 
именно счастливого, ведь когда твой труд высококвалифицирован 
и высоко оценен, приходит удовлетворение.

ГЛЕНН КОЛЛИНИ, партнер Dentons:
– В существующих экономических условиях как никогда более акту-

альным становится вопрос предоставления людям с невысокими мате-
риальными возможностями, а  также благотворительным и  прочим 
некоммерческим организациям доступа к  первоклассным юридиче-
ским услугам, оказываемым на основе pro bono. Для юридических фирм 
и юридических отделов компаний работа pro bono играет важную роль 
в обучении и мотивации юристов.

Вопросы правового регулирования и налогообложения юридических 
услуг pro bono требуют решения во многих странах. На повестке дня стоят 
и соответствующие правила, позволяющие обеспечить соблюдение этиче-
ских норм (во избежание конфликта интересов, для защиты конфиденци-
альной информации клиентов и т.п.), а также постоянный контроль каче-
ства. Кроме того, необходимы новые подходы к проблеме стимулирования 
юристов уделять часть своего времени работе pro bono. В качестве примера 
можно привести правила Апелляционного суда штата Нью-Йорк, высшего 
апелляционного суда в Нью-Йорке, обязывающие студентов юридических 
вузов уделять по 50 часов работе pro bono. Сегодня многие фирмы уже рас-
полагают партнерами, отвечающими за работу pro bono, а работа pro bono 
учитывается и  истолковывается как возмездное оказание услуг. Стоит 
острый вопрос: есть ли необходимость обязывать юристов уделять опреде-
ленную часть их работы вопросам pro bono?

Эта часть программы будет наиболее интересна для юристов россий-
ских и международных юридических фирм, руководителей юридиче-
ских отделов компаний и специалистов в области клинического юриди-
ческого образования. 

МИХАИЛ КАЗАНЦЕВ, партнер АБ «Егоров, Пугинский,  
Афанасьев и партнеры»:

– Активность на M&A рынке – это всегда барометр общего состояния 
экономики и бизнеса в целом. Сейчас достаточно непростое время как 
для российской экономики в целом, так и для M&A рынка. В прошлом 
году объем M&A сделок снизился более чем на 70% – то есть рынок факти-
чески замер. 

При этом на международной арене в начале 2015 года отмечается всплеск 
M&A активности: по разным данным, рынок вырос более чем на 20% по срав-
нению с прошлым годом. Причем это явление носит секторальный характер: 

сильный рост показал фармацевтический рынок, где количество M&A сде-
лок за первый квартал выросло чуть ли не на 70%, а в мировом технологиче-
ском секторе этот показатель достиг максимума за последние 15 лет. 

В рамках круглого стола хотелось бы обсудить основные факторы, ока-
завшие негативное влияние на рынок M&A в России, проанализировать 
международный опыт, поговорить о том, как ощущает себя реальный 
сектор, как видит ситуацию юридический рынок и каких сценариев раз-
вития событий можно ожидать. 

СВЕТЛАНА СМИРНОВА, директор Российского федерального центра судебной 
экспертизы при Министерстве юстиции Российской Федерации:

– Вызовы времени и потребности судопроизводства обусловили необ-
ходимость перехода на качественно новый уровень судебно-экспертных 
технологий. Законодательство и  правоприменитель предъявляют все 
более жесткие критерии объективизации судебной экспертизы, цена 
ошибки в которой сегодня существенно возросла. Принцип объективно-
сти обусловлен требованием проведения экспертного исследования 
и  формулирования выводов на современной научно-методической 
и практической основе соответствующей области специальных знаний. 
Хрестоматийно этот принцип рассматривается в двух аспектах: недопу-
стимости со стороны эксперта субъективизма и его беспристрастности. 
При этом причины экспертных ошибок подразделяются на субъективные 
и объективные, а их характер принято определять процессуальным, либо 
гносеологическим, либо деятельностным (операционным). Однако реаль-
но в практике правоприменения все обстоит намного сложнее. Специфи-
ческие обстоятельства и временные ограничения рассмотрения сложных 
судебных дел, реальные технические условия конкретного экспертного 
производства, имеющаяся в некоторых ситуациях методическая неопре-
деленность, профессиональный уровень эксперта, его физическое и эмо-
циональное состояние, вопросы этики, возможность воздействия, в том 
числе коррупционного, других участников процесса и прочее – все это 
имеет существенное значение для конечных результатов объективизации 
судебной экспертизы. Таким образом, актуальность темы обусловлена 
поисками границ оптимального решения данной открытой проблемы 
и международной практикой обеспечения баланса объективных и субъек-
тивных факторов при производстве судебных экспертиз.

ЕВГЕНИЙ АРИЕВИЧ, партнер, руководитель практики интеллектуальной 
собственности Baker&McKenzie CIS Limited:

– Товарный знак – это ключевое, самое доступное и самое мощное 
средство индивидуализации товара. Кроме того, известный товарный 
знак уже сам по себе является эффективным средством продвижения 
товара, минимизируя затраты на рекламу. В связи с этим велик соблазн 
до конца использовать преимущества, предоставляемые товарным зна-
ком, но иногда такое использование выходит за установленные законом 
рамки. Граница между дозволенным и противозаконным поведением 
игроков на рынке весьма тонка, ведь, с одной стороны, товарный знак – 
это узаконенная монополия, с другой стороны, нельзя допустить исполь-
зования этой монополии для удушения любой конкуренции. 

Со становлением в России рыночной экономики многие вопросы 
правового регулирования товарных знаков были решены, но правопри-
менительная практика по вопросам добросовестного поведения право-
обладателей и иных участников рынка находится в стадии формирова-
ния, и данный круглый стол призван этому помочь. 

ВИКТОР НЕСТЕРЕНКО,  
главный редактор портала «ПравоТЭК»:

– Заседание будет посвящено актуальным проблемам и основным тен-
денциям развития законодательства и правоприменительной практики 
в сфере недропользования с целью улучшения инвестиционного климата 

АНАТОЛИЙ КАПУСТИН, президент Российской 
ассоциации международного права:

– Интеграционные процессы продолжают 
оставаться приоритетным направлением разви-
тия в мире, они охватили подавляющее боль-
шинство государств. Кроме очевидных преиму-
ществ интеграционного развития, позволяю-
щих государствам увеличивать совокупный 
экономический потенциал и тем самым доби-
ваться большей обеспеченности национальных 
интересов в  условиях крайне нестабильной 
мировой экономической и финансовой систем, 
они сталкиваются с необходимостью нахожде-
ния адекватных ответов на противоборство раз-
личных тенденций в развитии политико-право-
вой интегрированной архитектуры. Определе-
ние оптимальных пропорций соотношения 
наднациональной, национальной, а также наци-
онально-региональной составляющей правово-
го регулирования интеграционного развития 
приобретает приоритетное значение.
 
ВИКТОРИЯ ЦЫТРИНА, директор юридического 
департамента ЗАО «ГК «Эталон»:

– Наш круглый стол будет об управлении инве-
стиционно-строительными проектами глазами 
юриста. В наше время, для того чтобы построить 
дом, необходимо решить целый комплекс юриди-
ческих, налоговых, градостроительных, истори-
ко-культурных вопросов, пройти на протяжении 
большого временного периода несколько стадий 
реализации и управлять изменениями в случае 
изменения законодательства, экономической 
или политической ситуации. Президент нашей 
компании является основателем теории управле-
ния инвестиционно-строительными проектами, 
которую он воплощает на практике более 25 лет, 
а я подумала, возможно ли создание системы пра-
вового сопровождения инвестиционных проек-
тов, или каждый проект абсолютно индивидуа-
лен? В настоящее время правовое сопровождение 
ИСП – это комплексный юридический подход на 
базе разных отраслей, на стыке разных дисци-
плин. Хотелось бы обсудить вопросы обремене-
ний при строительстве, достаточности норма-
тивной базы, варианты использования инвести-
ций, опыт законотворческой инициативы как 
результат опыта реализованных проектов. 

ПОЛЬ ВАРУЛ, профессор Университета Тарту, пар-
тнер юридической фирмы VARUL:

– Для развития экономики крайне важно, 
чтобы контракты исполнялись надлежащим 
образом. Одним из способов гарантии исполне-
ния является применение средств защиты прав 
в  случаях нарушения контракта. В  судебной 
практике применение средств защиты – это глав-
ная проблема, поскольку споры, связанные 
с нарушением контрактных обязательств, в боль-
шинстве своем касаются того, существует ли 
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регионами в собственных валютах. Это влечет за собой и развитие инстру-
ментария финансового рынка в региональных валютах (торговое финанси-
рование, производные инструменты, инструменты долгового рынка), 
постепенно приводя к росту емкости рынков и разнообразия применяемых 
финансовых инструментов. С учетом последних рыночных и геополитиче-
ских тенденций есть все предпосылки для интенсификации торговых 
и инвестиционных потоков между Россией и Китаем. В этих условиях необ-
ходимо широкое обсуждение развития финансовых инструментов, инстру-
ментов хеджирования валютных рисков (рубль/юань), ограничений 
и «узких мест», в особенности в области законодательства, которые сдержи-
вают развитие финансового рынка и  ограничивают взаимовыгодное 
сотрудничество. Эти и многие другие вопросы обсудят российские и китай-
ские эксперты, представители юридической и финансовой сфер в рамках 
предстоящей дискуссии.

ОКСАНА БАЛАЯН, управляющий партнер московского офиса Hogan Lovells:
– В реалиях нашей действительности, где все – рынок, технологии, 

законодательство – развивается столь стремительно, самый большой 
риск, с которым ежедневно сталкивается бизнес, это уход от ответа на 
вызовы времени. Четко знать свою цель и иметь план действий есть две 
главные составляющие любой успешной стратегии на развитие. Деловой 
завтрак, организованный Издательским домом «Коммерсантъ» и заду-
манный как своеобразная прелюдия к пятому, юбилейному, Петербург-
скому международному юридическому форуму, будет посвящен основ-
ным направлениям в поисках ответов на самые актуальные вопросы 
сегодняшней повестки дня. Мы постараемся задать тон будущим деталь-
ным и специализированным дискуссиям, показав крупными мазками 
спектр возможных стратегических решений. В частности, мы планируем 
поговорить о том, что предлагает мировой опыт ведения бизнеса в усло-
виях санкций, где искать альтернативные источники финансирования 
и насколько реален разворот на Восток и азиатские рынки, есть ли буду-
щее у исламского банкинга в России, а также как заставить работать на 
себя возможности, предоставляемые новой версией Гражданского кодек-
са в контексте деофшоризации и планов по амнистии капиталов.

НАТАЛЬЯ ШАТИХИНА,  доцент кафедры уголовного права юридического 
факультета Санкт-Петербургского государственного университета:

– Мировая рецессия оказывает влияние на все экономики без исклю-
чения. Повышение финансовой нагрузки на бизнес, так или иначе, 
вызывает стремление оптимизировать финансовые затраты. Зачастую 
это осуществляется при помощи схем, прозрачность и легальность кото-
рых вызывает сомнения. Одновременно с этим государства должны под-
держивать усиливающееся бремя социальных расходов. Собираемость 
налогов, привлекательность инвестиционного климата и поддержка 
бизнеса становятся одними из главных задач для финансовой системы 
государства. Таким образом, чистота и транспарентность используемых 
в бизнесе механизмов подвергается давлению с противоположных сто-
рон. Искушение повысить доходность за счет снижения требований 
к финансовой и юридической отчетности – крайне велико.

Однако разные страны по-разному ощущают на себе мировую рецес-
сию, подошли к ней с разным состоянием экономики и правового разви-
тия, имеют разную культуру и традиции. Естественно, что и реакция биз-
неса на общее ухудшение положения различна в разных государствах. 

Последние 20 лет стали одними из самых успешных с точки зрения 
формирования поля международно-правового противодействия 
финансовым преступлениям. Невероятно выросла и взаимная интегра-
ция участников рынка, что означает повышение роли вопросов юрис-
дикционного характера. Таким образом, предпринимая те или иные 
шаги, каждое из государств обязано соотносить свои действия с между-
народными стандартами, а также национальным законодательством 
отдельных государств.

АНДРЕЙ ПОПОВ, директор по правовой и корпоративной работе и имуще-
ственному комплексу, директор департамента по правовой и корпоративной 
работе Государственной корпорации по атомной энергии «Росатом»:

– Драйверы для развития атомной энергетики после Фукусимы остают-
ся неизменными: желание либо необходимость энергетической независи-
мости, растущие потребности в электроэнергии, дешевизна в сравнении 
с возобновляемыми источниками энергии и стабильность цен в сравне-
нии с ископаемыми источниками. Cледствие этого на практике – серьез-
ный количественный рост строительства энергоблоков, которые плани-
руется ввести в эксплуатацию с 2017 по 2030 годы. В цифрах это означает 
строительство около 70 энергоблоков АЭС в настоящее время. 

Говоря непосредственно о Госкорпорации «Росатом», не могу не отме-
тить, что по результатам 2014 года портфель международных заказов на 
строительство АЭС по российским технологиям превысил сумму в 100 млрд 
долларов. Поэтому тематика сооружения АЭС как никогда актуальна. 

Строительство АЭС – крупный международный бизнес. Поэтому взаи-
модействие с иностранными клиентами и необходимость работы с ино-
странным правом, в иностранных юрисдикциях для нас обыденность. 
Исходя из этого, круглый стол должен быть интересен всем юристам- 

международникам. При этом, поскольку речь идет о масштабных, техно-
логически сложных, комплексных проектах, возводимых на десятиле-
тия, наше обсуждение должно привлечь коллег, занимающихся право-
вым сопровождением крупных проектов. 

ЮРИЙ ВОРОНИН, руководитель аппарата  
Счетной палаты Российской Федерации:

– Тема поиска оптимальной пенсионной системы – и для экономики, 
и для населения – постоянно находится в эпицентре общественного вни-
мания. Тем более пенсионная тема становится суперактуальной в услови-
ях финансово-экономического кризиса. Во всем мире, сейчас буквально, 
бушует дискуссия о том, нужна ли в постиндустриальном обществе пен-
сионная система и что она из себя представляет – неподъемную финан-
совую нагрузку на бизнес и государственный бюджет или важнейший 
социальный стабилизатор в обществе, обеспечивающий нетрудоспособ-
ным людям источник средств к существованию? В ходе работы круглого 
стола «Какая пенсионная система нужна современной России?» мы попы-
таемся с учетом международного опыта выработать рекомендации по 
определению наиболее оптимальной модели пенсионной системы для 
современного социально-экономического положения в стране.

Рекомендовал бы всем без исключения участникам Форума посетить 
наш круглый стол, потому что вопросы, которые мы будем обсуждать на 
круглом столе, касаются каждого из нас. Все члены общества, включая 
и юристов, делятся на две категории: те, кто уже на пенсии, и те, кому еще 
предстоит выйти на пенсию. Таким образом, пенсионная тема носит все-
общий характер.

МИХАИЛ ГАЛЬПЕРИН, директор департамента экономического законода-
тельства Министерства юстиции Российской Федерации:

– Круглый стол «Эффективное трансграничное исполнение судебных 
и арбитражных решений: национальный подход или универсальные 
критерии?» будет посвящен самым последним трендам и проблемам 
трансграничного признания и приведения в исполнение юрисдикцион-
ных актов. Если еще несколько лет назад тема была интересна в основ-
ном юристам-международникам, то сегодня проблемы признания и при-
ведения в исполнение решений у всех на слуху, не только в части испол-
нения решений по семейным, например, делам, но и в отношении инве-
стиционных споров с участием публичных субъектов. Таким образом, 
актуальность темы не вызывает сомнений, она выходит за пределы юри-
спруденции, затрагивает и экономические, и политические аспекты.

Мы планируем обсудить вопросы формирования универсальных 
критериев признания и приведения в исполнение решений, рассмо-
треть национальный опыт различных государств, проанализировать 
тенденции, которые существуют в нашей стране в этой сфере.

Несмотря на узкоспециализированное название круглого стола, я уве-
рен в том, что он будет интересен самому широкому кругу юристов. 
В условиях глобальной экономики, развития мировой торговли с при-
знанием и приведением в исполнение иностранных решений могут 
столкнуться не только консультанты из международных юридических 
фирм, но и in-house юристы, нотариусы и адвокаты. По своему собствен-
ному опыту могу сказать, что, работая определенное время назад юри-
стом в крупной промышленной компании, сталкивался со сложными 
вопросами международного гражданского процесса, и не всегда профес-
сиональные консультанты могли помочь найти ответы на эти вопросы, 
приходилось разбираться самому.

СЕРГЕЙ СЛАГОДА, управляющий партнер адвокатского  
бюро «S&K Вертикаль»:

– Поздравляю ПМЮФ с пятилетием. Не пропустив ни одного, отмечу, что 
каждый форум проходит на новом уровне. Из программы подчеркну стол 
«Экстерриториальное действие национальных законов – риски транснаци-
ональных корпораций». Почему эта тема кажется мне интересной?

Сегодняшний этап развития отечественной правовой системы поста-
вил перед участниками рынка, в том числе осуществляющими свою дея-
тельность сразу в нескольких юрисдикциях, непростую задачу. С одной 
стороны, такие компании должны подчиниться новым унифицирован-
ным правилам, например, такого нового перспективного образования, 
как Евразийский экономический союз. С другой, существовать в услови-
ях открытого между национальными юрисдикциями информационно-
го пространства, отказавшись от привычного понимания схем, оптими-
зации налогов и выбора удобных мест для хранения активов, отчетности 
и судов. На первое место должно выйти глубокое и точное понимание 
правил игры, заложенных в международных соглашениях, в первую оче-
редь в отношении регулирования условий инвестирования в другую 
юрисдикцию. Мы планируем поговорить о том, какие правовые кон-
струкции, заложенные в них, будут требовать пристального внимания 
в самой ближайшей перспективе и как они могут быть реализованы для 
минимизации рисков бизнеса.

Полные интервью читайте в Дайджесте Петербургского международного 
юридического форума по ссылке http://digest.spblegalforum.ru/

и поиску оптимальных вариантов работы в усло-
виях санкций и экономической нестабильности. 
Будут обсуждаться актуальные проблемы право-
вого регулирования нефтегазовой и горнорудной 
отрасли в России, а также существующие пробле-
мы для работы иностранных компаний в данных 
отраслях.

Участники обсудят те существенные измене-
ния, которые произошли за последнее время 
в природоресурсном и энергетическом праве 
России, в том числе упрощение системы экспер-
тизы проектов геологического изучения недр; 
введение заявительного принципа получения 
права пользования недрами для целей геологи-
ческого изучения недр на твердые полезные 
ископаемые, упрощение процедуры исправле-
ния технических ошибок в лицензиях на право 
пользования недрами и др.

КОРНЕЛИЯ ТОПФ, партнер Gleiss Lutz:
– Совместные предприятия с участием ино-

странных инвесторов имеют длительную исто-
рию на территории России, а  также в  других 
странах СНГ и, конечно, во всем мире. Вопрос, 
почему многие СП рано или поздно прекращают 
свою работу, в то время как другие, напротив, 
свидетельствуют о стабильности такого концеп-
та, как трансграничное партнерство, разумеет-
ся, не является новым, но ответа на него на сегод-
няшний день все еще нет, и, в частности, в пери-
од экономических трудностей этот вопрос стано-
вится еще более актуальным. Многие совмест-
ные предприятия оказались успешными просто 
потому, что партнеры сумели вместе достичь 
своих финансовых и  экономических целей. 
Соответственно, другие потерпели неудачу, 
потому что задачи так и не были выполнены. Тем 
не менее, неужели все действительно настолько 
просто? В ходе круглого стола мы обсудим вклад 
корпоративного юриста в стабильность СП, будь 
то внесение особых положений в документацию 
СП, или, возможно, намеренное стремление 
оставить некоторые вопросы открытыми для их 
решения на последующих стадиях, или же уве-
ренное и сбалансированное решение правовых 
и экономических вызовов.

В первую очередь, наша сессия предназначе-
на для корпоративных юристов, которые зани-
маются корпоративными сделками или M&A, 
а также для специалистов в области M&A из рос-
сийских и зарубежных фирм, которые в работе 
имеют дело с совместными предприятиями, но 
мы, конечно, будем рады всем, кто заинтересует-
ся темой и придет на наш круглый стол. Мы пла-
нируем провести сессию в виде открытой инте-
рактивной дискуссии и надеемся, что не только 
спикеры поделятся своим опытом, но и слушате-
ли из аудитории. 

ЕКАТЕРИНА ТРОФИМОВА, первый вице-прези-
дент, член правления ОАО «Газпромбанк»:

– В последние годы мировой экономический 
ландшафт стремительно меняется, и  особенно 
заметный скачок в  экономическом развитии 
совершили страны Азии. В первую очередь это 
относится к Китаю, который по оценке МВФ и Все-
мирного банка еще в 2014 году стал по паритету 
покупательной способности первой экономикой 
мира. Одновременно с этим активно идет процесс 
либерализации финансовой системы Китая, что 
уже привело к резкому росту доли юаня в миро-
вых платежах. В перспективе Китай будет зани-
мать все более сильные позиции в роли чистого 
экспортера капитала, поэтому процесс диверси-
фикации мировой финансовой системы стано-
вится неизбежен. Намерения Китая увеличить 
объем внешних инвестиций в ближайшие 10 лет 
до 1,3 трлн долларов в совокупности с тем фактом, 
что Китай уже сейчас является крупнейшим миро-
вым экспортером, будет способствовать росту 
доли расчетов между экономически значимыми 

В преддверии Петербургского международного юридического форума его участники рас-
сказывают о том, каким вопросам они планируют уделить особенное внимание, какие темы 
важны в настоящее время для отечественного и международного законодательства и каких 
результатов они ждут от планируемых дискуссий.
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27 мая, 10.00 – 11.30 / Главный штаб (Дворцовая площадь, д. 6/8) 

Правовые стратегии в период турбулентности:  
новые вызовы и решения

28 мая, 10.00 – 11.30 / Главный штаб (Дворцовая площадь, д. 6/8) 

Экстерриториальное действие национальных законов:  
риски транснациональных компаний

28 мая, начало 20.30 / Бар «Сардина» (улица Рубинштейна, д. 6/8)

Вечерний прием «Коммерсантъ» и Hogan Lovells*

Ключевые темы для обсуждения:
Как провести гармонизацию правовых систем? Внедрение мировых 
стандартов и унификация права VS национальная идентификация. 
Лучшие примеры для законотворческого заимствования
Что ждет юристов в 2015 г.? Какие возможности откроет очередной 
этап реформы ГК? Обязательственный блок и его особенности.  
Новеллы Гражданского кодекса, вопросы применения новых  
инструментов корпоративного права

Амнистия капиталов в действии — правовые проблемы и вызовы вре-
мени. Какие преимущества дает законодательная инициатива лицам, 
решившим осуществить возврат активов в российскую юрисдикцию
Разворот на Восток: необходимость создания новой правовой  
системы для работы со странами Азии. Возможности и ограничения 
для китайских инвестиций. Участие России в AIIB
Исламский банкинг. Что тормозит заключение новых сделок?  
Есть ли будущее у исламского финансирования?

Ключевые темы для обсуждения:
Где заканчиваются границы национальных законов?  
Международное право VS национальное законодательство
Принцип экстерриториальности на примере американского  
законодательства. Примеры громких судебных разбирательств
Правовое поле Азии: практика возникновения  
экстерриториального действия законов

Что необходимо знать о перекрестном расследовании? Подводные камни
Применимость в антимонопольном законодательстве.  
От расследований до судебных разбирательств
Новый виток деофшоризации или продолжение борьбы с офшорами. 
Что изменилось с 1 января 2015 г. и как отреагировал бизнес?
Подозрение в нарушении антикоррупционного законодательства.  
Проблемы и последствия. Трансграничные налоговые дела

Анатолий Кузичев,  
генеральный  
продюсер,  
«Коммерсантъ FM»

Евгений Суханов,  
зампредседателя Совета 
по кодификации и совер-
шенствованию граждан-
ского законодательства  
при президенте РФ

Оксана Балаян,  
управляющий партнер  
московского офиса  
Hogan Lovells

Роман Квитко,  
директор дирекции  
по правовым вопросам, 
«Газпром нефть»

Елена Челембеева,  
руководитель юридиче-
ского департамента,  
Volvo Group Russia

Андрей Миконин,  
партнер, СК «Вертикаль»

Даниэль  
Аниельбрехт Нудлинг,  
владелец, FCN  
Holding Fulda
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Вход по приглашениям

Среди приглашенных спикеров:

Генеральный партнер «Коммерсантъ» на ПМЮФ

По всем вопросам обращайтесь, пожалуйста, к Полине Квар-Кузьминой p.kvar@kommersant.ru
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